

NOTA EDITORIAL

Nota Editorial - Revista *Compás Empresarial* Vol. 15, N° 39

Con enorme satisfacción, les damos la bienvenida a la trigésima novena edición de *Compás Empresarial*. Este volumen destaca por la diversidad de enfoques y la calidad investigativa de los artículos que conforman nuestra publicación. En un mundo caracterizado por el cambio constante, el conocimiento se convierte en el eje que sustenta nuestra capacidad de adaptación e innovación, y esta edición busca aportar con reflexiones pertinentes en este contexto.

En esta ocasión, seis contribuciones enriquecen nuestras páginas. El primer artículo explora la conexión entre autoconcepto y habilidades blandas en estudiantes universitarios latinoamericanos. A través de una rigurosa revisión de 27 investigaciones, los autores identifican la escasez de estudios sobre la correlación directa entre estos conceptos, destacando la necesidad de fortalecer investigaciones en este ámbito para fomentar un desarrollo integral en los jóvenes.

En el segundo artículo, se aborda el impacto de la inteligencia artificial en la investigación de mercados, con un caso aplicado en Ipsos Ciesmori. La propuesta innovadora incluye el uso del software que emplea un motor de inteligencia artificial como herramienta piloto, demostrando cómo las tecnologías actuales pueden optimizar procesos y decisiones empresariales.

Por otro lado, un estudio centrado en la economía boliviana evalúa métodos tradicionales y modernos para predecir la inflación. El análisis de modelos como Árbol Podado y Random Forest revela el potencial de la inteligencia artificial para mejorar la precisión en las proyecciones económicas, planteando el desarrollo de herramientas híbridas como área de investigación futura.



**M.Sc. Lic. Abel Guisepppe
Cossío Peña y Lillo.**
Editor en Jefe de *Compás
Empresarial*
acossiop@univalle.edu

Asimismo, se presenta un análisis sobre las opciones de financiamiento para sociedades anónimas en Bolivia. A través del estudio de casos de empresas como SACI S.A. y FANCESA S.A., el artículo resalta los beneficios que ofrece la Bolsa Boliviana de Valores frente a las alternativas tradicionales.

En el ámbito del emprendimiento, se examina el crecimiento de startups en Bolivia, identificando factores clave como la conectividad digital y los desafíos para promover políticas públicas más favorables y un ecosistema inclusivo. Este artículo subraya la relevancia de la innovación y el financiamiento como motores del desarrollo tecnológico.

Finalmente, la carta al editor reflexiona sobre la resistencia y reinención financiera en el comercio exterior boliviano. Destaca cómo herramientas como las stablecoins han permitido sortear la escasez de dólares estadounidenses, impulsando una modernización de las operaciones internacionales y generando oportunidades de diversificación económica.

Agradecemos profundamente la colaboración de nuestros autores, pares evaluadores y el equipo editorial, quienes con su dedicación hacen posible esta publicación. Les invitamos a continuar enviando sus aportes, contribuyendo así al enriquecimiento del diálogo académico y empresarial.

Compás Empresarial sigue firme en su propósito de ser un espacio de reflexión y análisis crítico en temas de ciencias sociales, empresariales y tecnológicas. Estamos convencidos de que el conocimiento compartido es la clave para enfrentar los retos del presente y construir un futuro más prometedor.